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— из первых уст —

— В чем заключаются миссия 
и ценности вашей компании 
и как они отражаются в практи-
ке корпоративной социальной от-
ветственности (КСО)? Как вам уда-
ется примирить социальную от-
ветственность и понимание того, 
что вы выпускаете продукт, вредя-
щий здоровью?
— Пять лет назад наша компания объ-
явила о своей новой миссии: будущее 
без сигаретного дыма. В центр наших 
усилий в области устойчивого разви-
тия мы поместили основной продукт 
и считаем, что самый большой вклад 
в благосостояние общества, который 
мы можем сделать,— это разработать 
менее вредные продукты, альтерна-
тивные сигаретам, чтобы однажды 
полностью уйти от вреда здоровью, 
связанного с курением.

ФМИ начала разрабатывать про-
дукты с пониженным риском более 
десяти лет назад. Мы пригласили бо-
лее 400 ученых со всего мира на рабо-
ту в только что созданные тогда науч-
но-исследовательские центры ФМИ 
в Швейцарии и Сингапуре. Сегодня 
они развивают инновационные тех-
нологии, исключающие процесс го-
рения, во время которого и форми-
руется значительное количество ток-
сичных веществ, находящихся в си-
гаретном дыме. Компания проводит 
поэтапную и всестороннюю научную 
оценку своих инновационных про-
дуктов. Эта оценка основана на пра-
ктиках, которые уже много лет при-
меняются в фармацевтической отра-
сли. В своих исследованиях мы следу-
ем международным стандартам каче-
ства, принципам надлежащей лабо-
раторной практики (GLP) и надлежа-
щей клинической практики (GCP).

Именно в кратном снижение вред-
ного воздействия курения на здо-
ровье людей мы видим свой самый 
большой вклад с точки зрения соци-
альной ответственности, инвестируя 
значительные ресурсы в разработку, 
исследования и продвижение альтер-
нативных никотинсодержащих про-
дуктов с пониженным риском. Один 
из таких продуктов — система нагре-
вания табака IQOS — уже продается 
на 66 рынках, включая Россию, на без-
дымные продукты ФМИ перешли бо-
лее 14 млн курильщиков во всем ми-
ре, отказавшись от курения сигарет.
— Что вы понимаете под ответст-
венным маркетингом своей про-
дукции?
— Мы продаем нашу продукцию 
только совершеннолетним куриль-
щикам. Если вы не курите и реши-
те зайти в нашу собственную розни-
цу Qstore купить IQOS в подарок ку-
рящему другу — вам IQOS не прода-
дут. С розничными сетями наших 
партнеров, где продаются сигареты, 
в течение нескольких лет мы разви-
ваем программу предотвращения ку-
рения среди несовершеннолетних, 
в этом нам также помогают НКО, ко-
торые занимаются тематикой под-
росткового курения.

Ответственный маркетинг — 
это также точность и прозрачность 
в коммуникации с потребителями. 
Информация о нашей продукции 
в торговых материалах является до-
стоверной, а результаты научных 
исследований в области продуктов 
с пониженным риском — открыты-

ми для научного сообщества и широ-
кой общественности.

Мы предупреждаем потребите-
лей о негативных последствиях для 
здоровья, связанных с потреблени-
ем табачных изделий и никотинсо-
держащей продукции: потребитель-
ская упаковка сигарет и альтернатив-
ной бездымной продукции содержит 
предупреждения о вреде потребле-
ния табака. В России это требование 
законодательства, но мы следуем это-
му принципу и в тех странах, где тако-
го требования нет.
— Каким образом соответствую-
щая практика влияет на операци-
онную деятельность компании?
— Наши бренды входят в число самых 
ценных мировых брендов. Мы разви-
ваем и поддерживаем их ценность, 
используя творческие, инновацион-
ные, но всегда добросовестные и за-
конные методы работы. Мы знаем, 
что табачная продукция несет риски 
для потребителей, и ответственно 
подходим к вопросам продаж и мар-
кетинга нашей продукции, что позво-
ляет нам быть успешными на протя-
жении многих лет и в долгосрочной 
перспективе.
— Видите ли вы связь между соци-
альной ответственностью и фи-
нансовыми результатами компа-
нии и как она проявляется?
— Социальная ответственность ком-
пании — это важная составляющая 
ESG-факторов (влияние деятельности 
компании на экологию, социальное 
воздействие и корпоративное управ-
ление), которые помимо финансовых 
показателей сегодня входят в оценку 
инвестиционной привлекательно-
сти компаний во многих странах ми-
ра, включая Россию.

Все больше инвесторов сходят-
ся во мнении, что компаниям необ-
ходимо инвестировать в такие не-
материальные активы, как иннова-
ции, социальная деятельность, ин-
клюзивная корпоративная культу-
ра и другие направления, которые 
определяют устойчивость бизнеса 
и финансовый успех.

При этом соискатели при устрой-
стве на работу все чаще задают во-
просы компании о ее миссии, о том, 
кому компания помогает, как плани-
рует изменить мир к лучшему и ка-
кой вклад в это можно внести.
— Как построено ваше взаимо-
действие с заинтересованными 
сторонами?
— Четвертый год подряд мы выпу-
скаем локальный отчет об устойчи-
вом развитии в России, при подготов-
ке которого взаимодействуем с заин-
тересованными сторонами для опре-
деления значимых тем для раскры-
тия. Так, в прошлом году мы проводи-
ли онлайн-опрос внутренних и внеш-
них заинтересованных сторон: со-
трудников компании, поставщиков 
и деловых партнеров, представите-
лей органов государственной влас-
ти и НКО. В результате сформирова-
ли матрицу существенности для на-
шей отчетности в России, то есть пе-
речень тем, на которые наш бизнес 
влияет наибольшим образом и вклад 
в развитие которых с нашей стороны 
будет наиболее значимым.

В первый уровень приоритета во-
шли такие темы, как, например, раз-
витие альтернативной бездымной 
продукции, воздействие продукции 
на здоровье, ответственная научно-

исследовательская деятельность, 
справедливые, благоприятные и без-
опасные условия труда, антикорруп-
ционная деятельность.

Взаимодействие с заинтересован-
ными сторонами происходит и вне 
отчетного цикла, вместе мы работаем 
над большим числом программ в об-
ласти устойчивого развития.
— Расскажите об основных КСО-
программах компании в России?
— Наши основные программы струк-
турированы вокруг трех приоритет-
ных Целей устойчивого развития 
ООН: цель 3 —«Хорошее здоровье 
и благополучие», цель 8 — «Достойная 
работа и экономический рост» и цель 
12 — «Ответственное потребление 
и производство».

Повторюсь, мы считаем, что карди-
нальных изменений в области борь-
бы с табакокурением можно добиться 
только развитием на рынке линейки 
инновационных продуктов, которые 
имеют потенциал к снижению риска. 
Эту глобальную стратегию мы вне-
дряем и в России: сегодня более 4 млн 
курильщиков отказались от сигарет 
и перешли на использование наших 
альтернативных никотинсодержа-
щих продуктов, исключающих про-
цесс горения.

Второе направление касается нас 
как работодателя. В нашей компании 
в России работают более 3 тыс. сотруд-
ников, и внутри компании мы под-
держиваем и развиваем культуру мно-
гообразия и вовлеченности, безопас-
ности труда и равных карьерных воз-
можностей. Например, два года назад 
мы прошли независимый аудит и по-
лучили сертификацию международ-
ного фонда EQUAL-SALARY для под-
тверждения равных и справедливых 
условий оплаты труда и карьерных 
возможностей для мужчин и женщин 
в нашей компании в России.

И третий приоритет — миними-
зация влияния нашей производст-
венной деятельности на окружаю-
щую среду. В России у нас две фабри-
ки: в Ленинградской области и Крас-
нодарском крае. Ежегодно мы внедря-
ем программы в области эффектив-
ного использования энергоресурсов 
и воды, постоянно модернизируем 
оборудование, разрабатываем новые 
программы по переработке отходов. 
Мы также вовлекаем поставщиков 
и потребителей в совместные проек-
ты в области ответственного произ-
водства и потребления.

— Вы в числе немногих компаний, 
заявивших о цели достичь угле-
родной нейтральности к 2050 го-
ду, в том числе в цепочке поставок. 
Как вы намерены этого добиться?
— Сокращение выбросов — ключе-
вая задача наших программ по ох-
ране окружающей среды. В нашей 
операционной деятельности боль-
шая часть выбросов происходит 
в верхней части цепочки поставок, 
например при сушке табачного ли-
ста на фермерских хозяйствах на-
ших поставщиков. В странах выра-
щивания табака вместе с партнера-
ми мы ведем масштабные проекты 
в этой области. Выбросы при произ-
водстве табачной продукции на на-
ших фабриках представляют мень-
шую часть в углеродном следе ФМИ, 
однако по всему миру мы также запу-
скаем программы для сокращения 
этого воздействия. Например, в Рос-
сии в этом году начался проект по пе-
реходу на углеродную нейтральность 
нашей фабрики «ФМ Ижора» в Ле-
нинградской области. Мы постави-
ли себе цель завершить этот проект 
до 2025 года.

Безусловно, мы работаем над во-
влечением наших поставщиков 
в программы по снижению выбро-
сов. Например, в России мы прово-
дим дни устойчивого развития ФМИ 
для поставщиков и бизнес-партне-
ров: делимся стратегиями и практи-
ками в области сохранения климата 
и других вопросов устойчивого раз-
вития. За работу на этом направле-
нии ФМИ четвертый год подряд вхо-
дит в лидеры рейтинга CDP по рабо-
те с поставщиками. Мы также одна 
из десяти компаний в мире, которые 
имеют рейтинг ААА в климатическом 
рейтинге CDP (за лучшие практики 
в лесо- и водопользовании и клима-
тических программах).
— Вы заявляете о достаточно 
успешной практике управления 
отходами, которые на уровне про-
изводства перерабатываются фак-
тически на 100%. Как вам удалось 
этого добиться?
— Да, действительно, 97% производ-
ственных отходов на наших фабри-
ках в России идет на дальнейшую пе-
реработку. Например, такие табач-
ные отходы, как отходы ацетатных 
фильтров, перерабатываются во вто-
ричную продукцию: холстопрошив-
ное полотно, которое используется 
в качестве упаковочных материалов, 

утеплителей и уплотнителей набив-
ки для мягкой мебели.

Два года назад мы запустили про-
ект по сбору вышедших из употре-
бления устройств IQOS для дальней-
шей переработки, и за время работы 
программы потребители принесли 
в точки продаж по всей стране более 
100 тыс. устройств, которые были пе-
реработаны.
— Считаете ли вы, что проблема 
загрязнения окружающей среды 
сигаретными фильтрами может 
быть решена в обозримом буду-
щем с вашей помощью?
— Проблема утилизации потреби-
тельских отходов с каждым годом 
становится все более актуальной для 
нашей страны и планеты в целом. 
При этом не все знают, что сигарет-
ные фильтры производятся из ацета-
та целлюлозы — биопластика со сро-
ком разложения от 3 месяцев до 15 
лет в зависимости от условий окружа-
ющей среды, поэтому лучший способ 
утилизации использованной сигаре-
ты — выбросить ее с общим потреби-
тельским мусором в урну, как делает 
большинство потребителей, но, к со-
жалению, не все.

В решение этой проблемы мы вно-
сим вклад с нескольких сторон. Во-
первых, работаем над поиском новых 
технологий для производства филь-
тров с более высокой скоростью био-
разложения, ведем просветительские 
кампании для своих потребителей, 
как, например, кампания от бренда 
Marlboro «Наша планета не пепельни-
ца», а наши сотрудники по всему ми-
ру участвуют в экологических акциях, 
например во Всемирном дне чистоты 
(World’s Clean Up day).

Хорошая новость и в том, что по на-
шим исследованиям в нескольких 
странах табачные стики в большей 
степени, чем сигареты, выбрасывают-
ся в урны, так как при их использова-
нии отсутствуют запах и пепел, и по-
сле использования их можно ком-
фортно для себя и окружающих со-
хранить в пачке до ближайшей урны.
— Крупные поставщики табачного 
сырья находятся в странах Север-
ной и Южной Америки, Турции 
и странах Африки. Каким образом 
вам удается управлять социальны-
ми и экологическими рисками 
в цепочках поставок?
— Наши программы в регионах вы-
ращивания табака сфокусирова-
ны на двух направлениях: решении 
проблемы детского труда на табач-
ных плантациях и распространении 
ответственных сельскохозяйствен-
ных практик среди наших партне-
ров-фермеров.

Вместе с руководством стран, НКО 
и другими заинтересованными лица-
ми мы регулярно финансируем про-
граммы, направленные на искоре-
нение детского труда при выращива-
нии табака. Наши усилия направле-
ны на устранение причин использо-
вания детского труда и подразумева-
ют повышение доступности и качест-
ва образования детей фермеров, выра-
щивающих табак, а также на улучше-
ние условий жизни в их поселениях.

Практики ответственного сель-
ского хозяйства касаются использо-
вания удобрений и минимизации 
негативного воздействия на природу 
при выращивании табака; мы прово-
дим тренинги и мониторинг внедре-
ния этих практик, а также оказываем 
консультационную агрономическую 
помощь фермерам.
— Каким образом вы измеряете 
социальный эффект от вашей вну-
тренней и внешней социальной 
активности?
— Главный показатель эффективно-
сти нашей стратегии в области устой-
чивого развития — это количество ку-
рильщиков, которые бросили курить 
сигареты и перешли на менее вред-
ные никотинсодержащие продук-
ты. В мире сегодня это 14 млн людей, 
4 млн из которых живут в России.

Если говорить о социальном эф-
фекте наших благотворительных 

программ, могу привести пример 
программы «Статус: Онлайн» (курсы 
компьютерной и финансово-юриди-
ческой грамотности для пожилых лю-
дей и людей с инвалидностью). В 2019 
году в рамках части этой программы 
мы провели оценку индекса социаль-
ного возврата на инвестиции. Этот по-
казатель составил 4,47:1, что означает, 
что на каждую вложенную единицу 
(в данном случае рубль как измери-
тель) возврат составил 4,47.
— Каких основных отложенных 
результатов от соответствующих 
программ и проектов вы ожи-
даете?
— Есть программы, которые вносят 
вклад в большие социальные изме-
нения в долгосрочной перспективе. 
Например, мы работаем с благотво-
рительным фондом поддержки сле-
поглухих «Соединение», а также под-
держиваем его фонд-сателлит центр 
творческих проектов «Инклюзион». 
Такие проекты помогают развивать 
инфраструктуру для людей с ограни-
чениями по здоровью в нашей стране 
и в целом способствуют развитию ин-
клюзии в обществе.
— Стала ли эпидемия COVID триг-
гером для переосмысления мис-
сии, целей, принципов и про-
грамм в области устойчивого раз-
вития компании? Если да, то как 
они будут меняться? Если нет, 
то почему?
— Безусловно, эпидемия повлия-
ла на многие стороны корпоратив-
ной жизни. Многие процессы транс-
формировались — например, ста-
ла развиваться культура smart work, 
гибкого подхода к организации ра-
бочего процесса, в офисе и удален-
но. Компании стали больше объеди-
няться в социальных проектах. Мно-
гие компании, несмотря на экономи-
ческую турбулентность в прошлом го-
ду, предложили свою помощь в регио-
нах присутствия, закупили медицин-
ское оборудование и средства защиты 
для медицинских учреждений, дела-
ли совместные волонтерские акции.
— Трансформация бизнеса — на-
иболее существенная из тем в об-
ласти корпоративной социаль-
ной ответственности компании. 
Вы видите себя в мире, где не ку-
рят? Как?
— Мы стремимся и дальше оставаться 
лидерами процесса трансформации 
табачной отрасли, так как уверены, 
что существенных изменений в обла-
сти борьбы с табакокурением можно 
добиться, только стимулируя куриль-
щиков, которые не хотят отказывать-
ся от своей привычки, переходить 
на использование инновационных, 
менее вредных продуктов.

Наша цель — сделать так, чтобы 
по меньшей мере 40 млн курильщи-
ков во всем мире перешли на бездым-
ные продукты до 2025 года. Это чи-
сло может быть намного выше, если 
большее число регуляторов примет 
концепцию снижения вреда в качест-
ве третьего направления работы в об-
ласти здравоохранения помимо су-
ществующих сегодня двух: не начи-
нать курить, а если начал, то бросить. 
Потому как огромное число куриль-
щиков во всем мире продолжают ку-
рить, но готовы рассмотреть возмож-
ность менее вредной альтернативы. 
Для этого мы развиваем научную ба-
зу наших разработок, приветствуем 
исследования в области снижения 
вреда при переходе на альтернатив-
ные бездымные продукты на незави-
симых научных площадках и пригла-
шаем все заинтересованные стороны 
работать вместе над созданием буду-
щего без сигаретного дыма.
— Что бы вы могли рекомендовать 
компаниям, которые только всту-
пают на путь социальной и эколо-
гической ответственности?
— Капитализация ESG-факторов бу-
дет только расти, поэтому смело на-
правляем наши ресурсы на создание 
добавленной стоимости для всех: на-
ших потребителей, сотрудников, биз-
нес-партнеров и общества в целом.

«Снижение риска — кардинальный  
способ борьбы с табакокурением»
Управляющий по устойчивому развитию и 
корпоративному волонтерству аффилирован-
ных компаний «Филип Моррис Интернэшнл» 
(ФМИ) в России Ольга Лучина рассказала 
«Ъ-Регенерации» о том, как компания пере-
страивает свой бизнес, чтобы уйти от вреда 
здоровью, связанного с курением, обеспечив 
устойчивое производство и потребление сво-
ей продукции, а также увеличив благосостоя-
ние работников и поставщиков.
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В научно-исследовательских центрах ФМИ в Швейцарии и Сингапуре работают более 400 ученых В ФМИ поддерживается и развивается культура безопасности труда и равных карьерных возможностей


